

207149

la lucero. Sigo. 8 - 1-184. P. II. 2do Cuadro

Guía de lectores

En el confín de la Tierra

Por Hernán Poblete Varas,
de la Academia Chilena de la Lengua

El poblamiento de las tierras aledañas al Estrecho de Magallanes es, desde sus comienzos, una historia de penurias. El frío y las necesidades acabaron con los habitantes del lugar que, con razón, el corsario llamó "Puerto del Hambre". Siglos más tarde, ya en plena época republicana, el sangriento "motín de Cambiaso" dejaba sus señas de muerte y destrucción en la incipiente Punta Arenas: a la lucha contra el clima implacable se añadía la violencia desatada.



A Punta Arenas no se llegaba siempre por propia voluntad: unos pocos iban de guarnición, otros de modestos pobladores y la mayoría como reos confinados en la colonia penal establecida en el pequeño caserío. Otros llegaron conducidos por la Providencia, víctimas salvadas de un dramático naufragio. De estos últimos nos habla Enrique Campos Menéndez en su vasta novela *Los pioneros* (Sigo., 1983, tres tomos). En su amplia galería de personajes, Campos Menéndez fija especialmente su atención en aquellos que pertenecen a la historia, disimulando apenas sus nombres reales bajo otros que resultan reveladores: Fernández, Palmira, Hilton, Colombo, Angellini. A estos agrega los de algunos habitantes de la austral aldea y otros que ofician de comparsas o de símbolos, como Natacha, la hermosa y desequilibrada polaca.

Pero la novela no fue escrita para narrar las aventuras y desventuras de un pequeño grupo humano: la historia de la región y la

historia de la comunidad pionera son, también, parte importantísima de la trama. En esta última, el eje central es el asturiano José Fernández, rey sin corona de la Patagonia.

La tarea que se propuso Enrique Campos bodes lo monumental: un gran trío histórico, con notables personajes en primer plano y una multitud que se pliega y despliega en amplios movimientos que siguen el curso del acontecer. En una obra de esta magnitud es natural que haya altibajos, y los encontramos en *Los pioneros*: el afán en el detalle y la precisión histórica produce digresiones y lagunas que retardan el curso de la acción principal, aunque fortalezcan el tejido de conjunto. Las largas conversaciones de Fernández y el Dr. Hilton, las evocaciones que se aproximan a la crónica dialogada, las frecuentes recapitulaciones prodigadas en tertulias constituyen, tal vez, la parte más débil de este relato de más de mil páginas. Sin embargo, no ahuyentan al lector que sigue con interés tanto los grandes acontecimientos como el cotidiano pasar de la existencia casera.

Hemos hablado de altibajos y es necesario recalcar esas alturas a que suele elevarse la pluma del autor, hasta alcanzar un vibrante tono dramático. Citemos, sólo a manera de ejemplo, las escenas del naufragio del "Olimpus", las brutales cacerías de lobos y la vigorosa descripción del cruel "motín de los artilleros".

Enrique Campos rinde con su novela un leal homenaje a *Los pioneros*, antepasados suyos y de muchos actuales puntarenenses. Pero hace más que eso: da una rica visión de esos apartados lugares del mundo, cuya trágica belleza ilumina estas páginas.

En el confín de la tierra [artículo] Hernán Poblete Varas.

Libros y documentos

AUTORÍA

Poblete Varas, Hernán, 1919-2010

FECHA DE PUBLICACIÓN

1984

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

En el confín de la tierra [artículo] Hernán Poblete Varas. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)